
Регулярно проходят в Совете Фе-
дерации дни регионов, в том числе 
и Ненецкого автономного округа.

Последнее такое мероприятие со-
стоялось в январе 2020, а его ре-
зультатом стало принятие верхней 
палатой парламента Постановления 
от 12.02.2020 г. № 47-СФ "О госу-
дарственной поддержке социально-
экономического развития НАО". Два 
года хороший повод подвести итоги 
работы сенаторов от НАО Риммы 
Галушиной и Дениса Гусева, губер-
натора и Администрации округа, 
Правительства России по исполне-
нию этого постановления.

При прочтении наша редакция об-
ратила внимание на две приоритет-
ных задачи: пристройку к главному 
корпусу окружной больницы и вто-
рой медицинский долгострой - зда-
ние инфекционного отделения.

История долгоиграющая. К при-
меру, набрав запрос в интернете о 
возведении пристройки к НОБ в На-
рьян-Маре мы нашли первое упо-
минание-обещание на сайте Ненец-
кого отделения "Единой России", 
датируемое аж 2014 годом. Преды-
дущий губернатор НАО Александр 
Цыбульский пошел дальше и смело 
заявил в интервью ТАСС на фору-
ме в Сочи 15 февраля 2019 г.: "По 

нашим планам, к 2022 г. эта при-
стройка должна полноценно зара-
ботать и начать принимать па-
циентов. Этот проект поддержан 
президентом и он дал соответ-
ствующие поручения".

Результат этих обещаний Алексан-
дра Витальевича нам хорошо изве-
стен, а вернее, его полное отсутствие. 
Кстати, обязанности заместителя 
главы НАО по строительству при  
Цыбульском исполнял нынешний гу-
бернатора округа Юрий Бездудный.

Памятуя о предыдущих неудачах 
сенаторы в этот раз цели обозначи-

ли максимально скромно. В поста-
новлении мы не найдем что-нибудь 
конкретное вроде "сдать объект в 
таком-то году", а лишь сложно вос-
принимаемое на слух "рассмотреть 
при формировании федерального 
бюджета вопрос о включении в фе-
деральную адресную программу ме-
роприятий". По состоянию на апрель 
2022 г. даже с этим как-то не срослось. 

Итогом двухлетних усилий Адми-
нистрации НАО стала лишь отправка 
в январе 2022 г. очередного пакета до-
кументов в Минздрав России. "Эф-
фективность" органов исполнитель-
ной власти округа потрясает - более 
восьми лет идет пересылка туда-сюда 
бумаг по строительству пристройки к 
окружной больнице.

С инфекционным отделением 
история продолжается уже более 
10 лет. Совет Федерации в 2020 г. 
постановил по нему тоже "рассмо-
треть вопрос о включении в феде-
ральную программу". Но, итоги 

двухлетних трудов 
тут еще более обе-
скураживающие. 
Цитируем заключе-
ние исполнителей 
из Администра-
ции НАО по со-
стоянию на 8 апре-

ля 2022 г.: "Бюджетная заявка в 
Минздрав России (внимание!!!)  
не направлялась в связи с отсут-
ствием проектно-сметной доку-
ментации". Точка! Дальше - боль-
ше. Оказывается прорабатывается 
вопрос об объединении двух долго-
строев - противотуберкулезного 
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Чем обернулись для рядовых граждан "деся-
тилетки" или "двухлетки" этого бездействия 
хорошо известно. Например, импровизирован-
ным ковидным отделением на месте детского 
стационара, выселением процедурного каби-
нета и стоматолога из здравпункта Нового 
поселка в Нарьян-Маре  и много чем еще.

Ненецкий окружком КПРФ по-
здравляет вас с праздником Побе-
ды советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Это особенный, по-настоящему 
всенародный праздник, который до-
рог всем гражданам России. 

В нем есть часть личной истории 
каждой семьи, каждого человека. 

Мы помним, чтим и никогда не за-
будем великого подвига Советского 
народа.

День 9 мая навсегда останется для 
нас самым дорогим и значимым. Па-
мять о Великой Победе живет в во-
инских мемориалах, в названиях 
улиц и площадей, в наших сердцах. 

Успехов, здоровья и благополучия 
вам, дорогие ветераны, труженики 
тыла и дети войны!

Веры, мужества и крепости духа 
вам, наследники Великой Победы!

С праздником!

Дорогие жители
Ненецкого округа!
Товарищи и друзья!

В популярной советской коме-
дии «Осенний марафон», которую 
частенько крутят по ТВ и в наши 
дни, главный герой (его играет 
народный артист СССР Олег Ба-
силашвили) спешит в аэропорт, 
чтобы проводить дочь, улетавшую 
рейсом Москва - Амдерма. 

Да, в то «застойное» время прямо 
из Первопрестольной можно было 
буднично так улететь в отдалён-
ный северный посёлок.   

Фильм был снят в 1979, когда терри-
тория Крайнего Севера (его европей-
ская часть) рассматривалась в каче-

стве форпоста для освоения Арктики. 
Поэтому и бурно развивалась.

Сейчас тоже говорят о территории 
Ненецкого округа как о ключевом 
звене по обустройству северного 
морского пути для развития экономи-
ческой деятельности в районе всё той 
же Арктики.

Территория возможностей
Между советской эпохой и плана-

ми современной России есть суще-
ственные различия, чтобы их понять, 
вернёмся обратно к советскому кино-
фильму. 

Амдерма в «Осеннем марафоне» 
появилась не просто так. Работать 
«на северах» было престижно и пер-
спективно, особенно для молодых 
специалистов, собирающихся делать 

Контрасты Советского и 
сегодняшнего Ненецкого округа
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Обещать – 
не значит жениться

На фото: текущее состояние стройки нового 
инфекционного отделения Окружной больницы



"Потрясения 90-х годов оставили 
в памяти нашего поколения неиз-
гладимый след. Реформы в обще-
стве назрели, Горбачев был ожида-
емой - в смысле возраста фигурой. 
Но оказалось, что благие намере-
ния выстилали дорогу в ад...

Сегодня аргумент разрушите-
лей СССР и КПСС один: народ 
не встал на их защиту. А почему? 
События прошли в Москве при 
участии неорганизованной тол-
пы. народ большой страны спо-
койно работал: зарплату платили, 
хлеб был. Никому не могло при-
йти в голову бунтовать. Бегали с 
флагами те, кому нечего было де-
лать, жаждущие власти и денег. 
Периферия смотрела на них как 
на необычное зрелище.

У Маркса есть понятие "абсолют-
ное и относительное обнищание". 
Так вот, запас прочности семейного 
благополучия у граждан был такой, 
что даже через 20 лет старшее по-
коление выживает благодаря этому 
запасу. Да и вся страна тоже...

Мы были "нищими" относи-
тельно миллиардеров, а между 
собой все были равно обеспечен-
ными в быту, были уверены в за-
втрашнем дне, в хорошем буду-
щем детей, надеялись на решение 
оставшихся проблем...

Все старшее поколение не мо-
жет понять и простить чудовищ-
ное присвоения векового нацио-
нального богатства, созданного 
поколениями тружеников, груп-
пой наглых "прихватизаторов". 
Земля России, политая кровью и 
потом народа, пущена в расход. 
Это является главным водоразде-
лом общества сегодня.

К 2010 году основное поколение 
XX века в силу возраста утратило 
трудоспособность и способность 
к активной общественной жизни. 
Молодые реформаторы стали стар-
ше на 20 лет, но живут не своим 
умом, а без критического анализа 
применяют чужой опыт. Европа 
и весь мир в свое время учились 
у Советского Союза, брали на во-
оружение его опыт и использова-
ли, чтобы гасить социальные кон-
фликты в своих странах.

Наше молодое, образованное 
поколение политической элиты 
многое умеет, мыслит широко, 
раскованно, наслаждается свобо-
дой, забыв, что подготовила их к 
жизни советская школа. Но вот 
школы практического опыта ре-
альных дел у большинства поли-
тиков сегодня нет. Нет и систем-
ного подхода к оценке прошлого 
своей страны. И вот организован-
ный по телевидению "суд време-
ни" судит дела отцов и матерей. 
Судилище ведется в нецивили-
зованной дискуссии, в оголтелой 
злобе слов и поведения. А роль 
судей выполняют те, кто в свое 
время взял от Советской власти 
все, что мог.

"Документы и память 
о ХХ веке" (2010)
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Обещать - не 
значит жениться О дне сегодняшнем

Продолжаем серию публи-
каций к 100-летию с образо-
вания Советского Союза. На 
этот раз приводим отрывок 
из книги Истоминой Улья-
ны Апполоновны "ДОКУ-
МЕНТЫ И ПАМЯТЬ О XX 
ВЕКЕ" (2010).

Автор книги - ветеран КПСС, 
КПРФ, известный педагог, 
краевед и общественный 
деятель НАО, человек не-
равнодушный к судьбе стра-
ны и нашего региона.диспансера и инфекционного отделения. Кра-

сиво придумали чиновники, можно сказать 
обнулились - все с чистого листа и по новой. 

Это, выходит, как в армейском анекдоте: 
"Пока противник рисует карты наступления 
мы меняем ландшафты причём вручную". А в 
роли "противников - выступают потребители 
медицинских услуг, то есть мы с вами, ува-
жаемые жители Ненецкого округа. В общем, 
еще два года "коту под хвост" и получают за 
это большие государственные чиновники не 
маленькую зарплату. К слову сказать, совсем 
недавно  губернатор НАО поднял зарплату 
себе и своим заместителям на 20%, а значит, 
совсем не считает эти неудачи своими.

Чем обернулись для рядовых граждан "деся-
тилетки" или "двухлетки" этого бездействия 
хорошо известно. Например, импровизиро-
ванным ковидным отделением на месте дет-
ского стационара, выселением процедурного 
кабинета и стоматолога из здравпункта Ново-
го поселка в Нарьян-Маре (об этом мы писали 
в предыдущем номере газеты "Товарищ") и 
много чем еще.

Есть в "ненецком" постановлении Совета Фе-
дерации и другие пункты, по которым за два 
последних года есть хоть какое-то движение. 
Но, с другой стороны, и мы заглянули лишь в 
последнее решение Совета Федерации по НАО.

Были и предыдущие задачи - пожелания, ме-
стами откровенно экзотические, скажем, в не 
столь далеком 2015 г. Так Игорь Кошин семь 
лет назад в Совете Федерации демонстриро-
вал спикеру Валентине Матвиенко уменьшен-
ные копии ветрогенераторов с вращающимися 
лопастями, которые будут работать в Амдерма, 
Несь, Индига и Каратайка. Говорили о до сих 
порт не реализованных планах реконструкций 
морского порта и аэропорта Нарьян-Мара. 
Упоминали о таком важном деле, как геологи-
ческая доразведка территории округа для уве-
личения добычи углеводородов. Абсолютно 
серьезно обсуждали подключение электросе-
тей округа... к Печорской гидроэлектростан-
ции. И где все эти проекты сегодня? Только на 
бумаге и статьях в сети Интернет.

Сегодня Россия и округ просто не могут по-
зволить себе толпы начальников, годами рису-
ющих "воздушные замки", а потом стыдливо 
прячущих под стол кипы бумаг с нереализо-
ванными прожектами.

Во время жестоких санкций, экономическо-
го кризиса и реальной битвы за импортоза-
мещение планы нужно жестко выполнять и, 
конечно, строго наказывать руководителей, не 
способных выполнить поставленные задачи. 
Иных вариантов страна сегодня просто не мо-
жет себе позволить.

Михаил КУШНИР

На фото: делегация из НАО проводит встречу с председателем Совета 
Федерации. "В ходе беседы речь шла о других крупных инвестиционных 
проектах, направленных на модернизацию инфраструктуры округа, его 
интеграцию в транспортные схемы страны". Январь 2020 г.
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Дошкольные и школьные учреждения  
должны представлять собой безопасную зону! 

Депутат Госдумы от КПРФ, 
председатель комитета Госду-
мы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Нина Останина 
отреагировала на трагедию 
в Ульяновской области, где в 
детском саду «Рябинка» пси-
хически нездоровый мужчина 
застрелил двух детей и воспи-
тательницу.

Уже известно, что охрана в 
дошкольном учреждении отсут-
ствовала, а тревожная кнопка не 
сработала, когда туда пришел 
стрелок.

Нина Александровна под-
готовила запросы главе След-
ственного комитета Александру 
Бастрыкину и генпрокурору 
Игорю Краснову с требованием 
навести порядок в сфере без-
опасности детских учреждений:

"Незамедлительно сделаем де-
путатский запрос от комитета. 
Дошкольные и школьные учреж-
дения должны представлять со-
бой безопасную зону, поэтому 
там должны быть специальные 
охранники. Неоднократно под-
нимался вопрос о том, чтобы за 

безопасность образовательных 
учреждений отвечали специали-
зированные охранные предпри-
ятия или Росгвардия. Понятно, 
что бюджетные средства будут 
выделены. Главное здесь — обе-
зопасить других детей, чтобы 
подобного не случилось! Должна 
быть реакция власти незамед-
лительная — проверить, как в 
других дошкольных учреждениях 
обстоят дела с безопасностью. 
Незамедлительно в каждом по-
ставить вопрос о том, чтобы 
была обеспечена охрана", - заяви-
ла Нина Останина.

Депутат подчеркнула, что не-

смотря на 
то, что ника-
кими день-
гами нельзя 
компенси -
ровать тра-
гедию, кото-
рую понесли 
р од и т е л и , 
потерявшие 
р е б е н к а , 
меры материальной поддержки 
семьям погибших должны быть 
предоставлены максимально 
оперативно.

KPRF.RU

На фото: Нина Останина



профессиональную карьеру. Край-

ний Север – это территория исклю-
чительных возможностей (в совет-
ское время).

Во времена СССР была плановая 
экономика, поэтому на деньги смотре-
ли как на инструмент для достижения 
определённых целей. Цели, как прави-
ло, были высокими, типа «догнать и 
перегнать Америку», попробовать вы-
ращивать в виде эксперимента арбузы 
за Полярным кругом, ну и так далее.

Мы за ценой не постоим!
Поэтому при обустройстве Край-

него Севера с тратами не считались. 
Здесь появились аэродромные хозяй-
ства, способные принимать современ-
ные самолёты. Было налажено особое 
снабжение ширпотребом и продукта-
ми. Так что жизнь в Амдерме или в 
Варандее, который также рассматри-
вался в качестве важного звена для 
освоения Арктики, была вполне на 
высоком уровне. Здесь строились клу-
бы, больницы и современные школы. 
Жизнь и работа в сложных погодных 
условиях компенсировалась высо-
кими заработками и кооперативной 
квартирой, которую можно было со 
временем приобрести «на югах».

Сегодня Амдерма угасает, здесь 
проживает порядка 500 человек, по 
переписи 1989 г. жителей было в 10 
раз больше! Посёлок Варандей сей-
час используется лишь в качестве 
перевалочной базы для нефтяников.

Чуток не повезло

Нарьян-Мару в историческом плане 
немного не повезло (есть такое мне-
ние). Уже в 60-70-е годы было извест-
но о том, что на территории округа 
находятся богатые залежи углеводоро-
дов, но их держали, как говорится, про 
запас в отличие от Западной Сибири.

Если бы Тимано-Печору начали раз-
рабатывать в советское время, то со-
временный облик окружной столицы 
вряд ли отличался бы от Когалыма 
или Ханты-Мансийска: там люди жи-
вут в совершенно другом измерении 
– как минимум, по средним европей-

ским стандартам. Это относится в 
первую очередь к дорогам, жилью и 
социальным объектам.

Экономика округа в советское 
время строилась вокруг добычи и 
переработки рыбы и оленины, вы-
пускалась разнообразная консерв-
ная продукция, меховые изделия. 
По Печоре сплавлялся лес на завод 
в Нарьян-Маре. Жили относительно 
бедно, но по средствам и с мечтой со 
временем уехать куда-нибудь в сто-
рону Архангельска, а если повезёт, 
то и ещё дальше. 

Звериный оскал капитализма
Деньги в бюджет Ненецкого окру-

га стали поступать «полной ложкой» 
лишь с приходом на рубеже веков 
крупных нефтяных игроков. А толку-
то? Основная прибыль от добычи 
углеводородов уходила в Москву и 
оседала на счетах новых олигархов.

Это было уже другое время, если 
в основе плановой советской эконо-
мики, как бы кто не спорил, лежали 
интересы людей труда, которые дей-
ствительно имели массу привилегий, 
если, конечно, усердно трудились; 
то в усло-
виях дикого 
российского 
капитализма 
главное – по-
лучение максимальной прибыли при 
минимизации затрат. Вот как раз под 
эти новые стандарты по «выжима-
нию всех соков» и попал округ.

Под «затратами» в первую очередь 
понимается экономия на оплате тру-
да, на инфраструктуре и экологии. 
Важно также, чтобы местная власть 
была сервильная и покладистая, по-
этому в начале «нулевых» годов не-
фтяники особое внимание уделяли 
формированию депутатского корпуса 
и исполнительной власти на местах. 
Надо признать, что это им удалось 
сделать в полной мере.

Поэтому нет ничего удивительного 
в том, что олигархи обзавелись до-
рогой недвижимостью и яхтами «за 
бугром», а посёлок Искателей в XXI 
веке остаётся без централизованной 
канализации и водоснабжения, отда-
лённые северные посёлки попросту 
находятся в условиях выживания. Что 
тут поделаешь, очевидные издержки 
экономики, находящейся под управ-
лением компрадорской буржуазии.

Утрачена привлекательность?
В декабре 2017 года на заседании 

Госсовета по развитию инвестици-
онной привлекательности регионов 
РФ Владимир Путин так обрисовал 
ситуацию: «У нас в значительной 
степени была утрачена привлека-
тельность работы «на северах». В 
советское время были созданы сти-
мулы, но они были созданы в рамках 
плановой экономики, когда всё было 
государственным. Сейчас создать те 
же самые условия в новых экономи-
ческих реалиях старыми методами 

вряд ли представится возможным…»
Конечно же, здесь ключевые слова 

«плановая экономика». То есть вы-
ходит так, что жить здесь «на севе-
рах» и получать достойную зарплату 
теперь при капитализме нет никаких 
возможностей. Но это не так!

Социальная «пропасть»
Если брать во внимание малочис-

ленность населения, суровые погод-
ные условия, природные богатства, 
то Ненецкий округ можно сравнить с 
американской Аляской и северными 
провинциями Канады. Дальше схо-
жесть заканчивается, начинается со-
циальная «пропасть». 

Тех же американцев никто насиль-
но жить «на северах» не заставляет. 

Работают рыночные механизмы и 
разного рода бонусы (у нас в со-
ветское время тоже был такой бо-
нус - назывался «длинный рубль»). 
Например, каждый житель Аляски 
- независимо от возраста -  ежегод-
но получает доход от добычи угле-
водородов. К примеру, для рядовой 
семьи из четырёх человек на такой 
ежегодный доход можно приобрести 
автомобиль среднего класса. То есть, 
автопарк без проблем можно обнов-
лять хоть каждый год! 

Как у нас есть там и «арктический 
гектар». 

Только если здесь на Европейском 
Севере чиновники разрешают взять 
бесплатно под свои какие-то пред-
принимательские нужды всего один 
гектар промёрзшей земли (и чего тут 
жадничать?), то американец может 
замахнуться и на 50 гектаров. Если 
в течение пяти лет он не развернёт 
свою деятельность, то власти у него 
землю изымут и отдадут другому. 
Вот это и есть реальный и действен-
ный рынок с его «сдержками и про-
тивовесами».

Красивая сказка
Почему бы такой опыт не перенять 

и в России? Пока до этого не созрели, 
хотя как сказать. С началом масштаб-
ной угледобычи углеводородов в 
округе появилась Ненецкая нефтяная 
компания. Чиновники её изначально 
позиционировали как «народную», 
то есть со временем каждый житель 
округа должен был получать целевой 
доход. Сказка была красивой, но ко-
роткой. Не стали жители округа, как 

норвежцы и американцы акционера-
ми своих «природных кладовых».

А желающих на них нажиться было 
предостаточно. Помимо Ненецкой 
нефтяной компании, появилась Бело-
русская нефтяная компания, Калмыц-
кая нефтяная компания и так далее. 
Ситуация на рынке углеводородов 
стала в какой-то мере понятной и 
предсказуемой лишь с приходом ком-
пании «ЛУКОЙЛ». Кстати, её прези-
дент Вагит Алекперов (недавно ушёл 
в отставку) публично обещал, что 
социальные стандарты на новых тер-
риториях, куда приходит его компа-
ния, будут такими же высокими как 
в городах Западной Сибири. Почти 
четверть века прошло с тех сладких 
обещаний. Ну, не получилось, что 
тут поделаешь…

Заложники нефти
Сегодня  углеводороды формируют 

примерно 75 процентов внутреннего 
регионального продукта, нефтегазо-
вая отрасль генерирует для местных 
несколько сотен рабочих мест. По-
этому округ весьма чувствителен к 
перепадам на мировых рынках цен 
на сырьё. 

Но это лишь одна из проблем моно-
профильного региона, каким неожи-
данно стал Ненецкий округ. Хотя чему 
тут удивляться. В современной России 
все производства, не связанные с не-
фтегазовой трубой, постепенно отми-
рают. Кто ближе к ней, тот и богаче!

Стабильность по-советски
По данным за 2021 год в округе 

было зафиксировано чудовищное со-
циальное расслоение: разница между 
доходами 20% самых богатых жите-
лей НАО и 20% самых бедных отли-
чалась в 10 раз! Обеспеченный люд 
занят в нефтегазовой сфере и на гос-
службе. Они как-нибудь решат свои 
проблемы. 

Непонятно, что делать с самыми 
бедными, теми, кто имее те же месяч-
ные доходы в пределах 20 тыс. руб., 
да ещё и живёт зачастую в ветхом 
и аварийном жилье. Их проблемы 
кардинально не решались десятиле-
тиями, да и впереди не ждёт ничего 
хорошего. 

Очевидно, что международные санк-
ции, наложенные на Россию, больнее 
всего аукнутся на окраинах страны, 
таких как Ненецкий округ и на самых 
бедных жителях.

Сейчас хорошо понятно, что такое 
стабильность по-советски.

Сергей МОРОХИН
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То есть выходит так, что жить здесь «на северах» 
и получать достойную зарплату теперь при капита-
лизме нет никаких возможностей. Но это не так!

На фото: самолет "ТУ-134" в аэропорту Амдермы, примерно 1980-1985 г. 
Фото с сайта pastvu.com, добавлено пользователем oitru.

На фото: торговля арбузами в Амдерме, 1952 г. 
Фото с сайта pastvu.com, добавлено 
пользователем Rufus55.

На фото: Нина Останина
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В Нарьян-Маре состоялось открытие выставки 
«Моё пионерское детство»

Охотники-любители обратились к 
депутату окружного собрания от фрак-
ции КПРФ Михаилу Райну с прось-
бой разобраться в ситуации с резким 
ростом стоимости медосмотра для 
оформления лицензии на оружие в 
округе. Цена за это медицинское за-
ключение со слов граждан увеличи-
лась с двух тысяч четырехсот рублей 
до восьми тысяч!

Депутат направил прокурору округа 
обращение для проведения проверки 
по этому факту и принятия мер проку-
рорского реагирования в случае выяв-
ления нарушений.

Коммунисты округа считают, что 
в условиях роста цен и падения ре-
альных доходов граждан повышение 
стоимости медицинских услуг просто 
недопустимо, а все такие решения, 
принятые за последние полгода, долж-
ны быть пересмотрены.

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

В защиту прав 
охотников НАО

С 24 февраля 2022 г. авторитетное 
рейтинговое агентство АТЭК опубли-
ковало уже пятый рейтинг 10 регионов 
России - лидеров по принятию антикри-
зисных мер. И в этой десятке снова нет 
Ненецкого округа. Казалось бы, уровень 
бюджетной обеспеченность и высокая 
численность госслужащих в расчете на 
одного жителя позволяют Администра-
ции НАО оперативно реагировать на из-
менение экономической ситуации.

Впрочем, "изобретать велосипед" гу-
бернатору Юрию Бездудному и не тре-
бовалось. Больше месяца тому назад 
конкретные предложения в его адрес 
поступили от фракции КПРФ в Собра-
нии депутатов НАО. Опытные политики 
в отличии от дилетантов понимают, что 
конструктивные инициативы от основ-
ных оппонентов в столь сложный пери-
од дорогого стоят. В том числе потому, 
что еще до выхода с этими предложени-

ями коммунистов в Собрание 
депутатов НАО губернатор 
смог бы получить поддержку 
голосов второй по численно-
сти фракции окружного парла-
мента. Тем более, когда анало-
гичную задачу тебе поставили 
на самом верху, ведь 16 марта 
2022 г. был подписан Указ 
Президента, предписывающий главам 
регионов оперативно принять исчерпы-
вающие меры по поддержанию соци-
ально-экономической стабильности.

Что же предложили ненецкие де-
путаты-коммунисты?

Во-первых, увеличить ставку субси-
дии на 1 кг молока, реализованного и 
(или) отгруженного на собственную пе-
реработку, с 58,5 руб. до 85 руб. до кон-
ца 2022 г. Это реальная возможность 
для снижения стоимости местной мо-
лочной продукции и увеличения спроса 

на нее, а также мера прямой поддержки 
наших сельхозпредприятий, на кото-
рых трудятся сотни жителей округа.

Также фракция КПРФ предложила 
отказаться от планируемого с 1 июля 
2022 повышения тарифов на комму-
нальные услуги на территории  НАО и 
снизить с 22 до 10% предельно допу-
стимую долю расходов семьи на опла-
ту коммунальных услуг.  В последнем 
случае превышающие эту долю расходы 
ЖКХ планируется компенсировать за 
счет средств бюджета.

Фракция КПРФ считает, что необхо-
димо приостановить взимание платы за 
капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах для граждан, 
которые потеряли работу в результате 
ликвидации организации, прекращения 
деятельности ИП или сокращения шта-
та. В свою очередь, предлагаемое депу-
татами-коммунистами индексирование 
всех региональных выплат и пособий не 
менее чем на 10%, позволит защитить 
людей от части последствий раскручи-
вания инфляционной спирали.

К сожалению, на все предложения 
фракции КПРФ у губернатора и Адми-
нистрации НАО не нашлось ни одного 
положительного ответа, только бюро-
кратические отписки через месяц после 
обращений. И, конечно, жители округа 
так и не ощутили внимание власти к 
своим проблемам. Депутаты - комму-
нисты продолжат добиваться принятия 
мер поддержки жителей округа и мест-
ных производителей. Жизнь все расста-
вит по своим местам!

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

МЕСЯЦ ЖДЕМ ОТВЕТ,
А ПОДДЕРЖКИ - НЕТ

19 мая исполнится 100 лет Пионерии 
— самой массовой детской организации 
в истории нашей страны.  Открытие вы-
ставки — это старт празднования юби-
лейной даты в Ненецком округе.

Первый секретарь Ненецкого окружко-
ма КПРФ, депутат Собрания депутатов 
НАО Михаил Райн выступил с привет-
ственным словом и вручил памятную ме-
даль ЦК КПРФ к 100-летию пионерской 
организации имени Владимира Ильича 
Ленина Музейному объединению НАО и 
краеведу, педагогу и патриоту округа Та-
тьяне Петровне Балмасовой.

Он также вручил Благодарственное 
письмо депутата Государственной думы 
Юрия Синельщикова реставратору Му-
зейного объединения НАО Пояровой 
Наталье Викторовне за реставрацию экс-
понатов региональной выставки «Мое 
пионерское детство».

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ


